Presentación

El deporte, ha sido siempre (no hay más que mirar cualquier civilización de la Antigüedad: el atletismo en la sociedad griega, las carreras de cuádrigas en la romana, los juegos de pelota en la azteca) y es en la actualidad una de las actividades más importantes que realizan los seres humanos (especialmente en los países desarrollados). Sin embargo, es uno de los fenómenos al que menos atención se le presta desde la Academia especialmente en el ámbito de las Humanidades, lo cual menosprecia no sólo su gran impacto sobre el sistema económico, o sobre la conciencia pública, sino también su función lúdica en las actuales sociedades del ocio, que como observan, por ejemplo, Ortega y Gasset o Nietzsche, parece el impulso que dota de vitalidad a la empresa humana en su totalidad.

No es por ello extraño que en estas últimas décadas esté comenzando a convertirse en objeto de estudio de distintas disciplinas como el derecho, la medicina, la sociología, la antropología. Todos estos enfoques tienen su plasmación en revistas, asociaciones nacionales e internacionales y disciplinas académicas universitarias. También ocurre esto con ámbito de la filosofía, dónde ha surgido una especialidad denominada "filosofía del deporte", especialmente desarrollada en EEUU y Gran Bretaña.

Sin embargo, ésta apenas disfruta de repercusión en España. Muestra de ello es que en el último número del *Journal of the Philosophy of Sport* hay un apartado monográfico dedicado a la filosofía del deporte en países no angloamericanos donde aparece un panorama de dicha disciplina en los países nórdicos, eslavos, latinoamericanos, Alemania, Corea, pero no España.



Por ello nos proponemos realizar una introducción a esta disciplina con los artículos de José Luis Pérez Triviño y Francisco Javier López Frías, en los que se ofrece por un lado, un panorama de los diferentes temas filosóficos vinculados al deporte, como son el examen de cuestiones metafísicas, estéticas y éticas: la violencia, el dopaje, la comercialización del deporte, las relaciones de género, la educación a través de él, la relación valores-prácticas (o virtudes-prácticas) o la vinculación del deporte con el nacionalismo.

Estos dos trabajos se acompañan de un artículo del presidente de la Asociación Internacional de Filosofía del Deporte, César Torres (Univ. de Brockport, EEUU) donde lleva a cabo una reflexión sobre la trampa en el deporte, uno los temas centrales de la ética del deporte. Y de un provocador ensayo de Claudio Tamburrini (Univ. de Estocolmo) donde se critica la prohibición del dopaje -cuestión de enorme actualidad por casos como la operación Galgo en España.

Asimismo, esta sección de debate se completa con la reseña sobre el libro editado precisamente por César Torres acerca de la compleja relación entre niñez, deporte y actividad física. Acompaña a esta recensión otra que analiza en detalle el reciente libro de Adela Cortina que aborda el vivo debate en torno a la consideración moral de los animales no humanos.

El número de DILEMATA que tiene entre las manos incluye también un trabajo de Lorenzo Peña (CSIC) sobre la significación jurídica y política del republicanismo y otros tres que tratan diferentes aspectos de la bioética: la cuestión de género en la investigación clínica en Costa Rica, por Jimmy Washburn (Univ. de Costa Rica); las posibilidades y desafíos de la bioética institucionalizada a través de las TIC, por Armando Menéndez (Univ. de Oviedo) y Antonio Casado da Rocha (UPV/EHU); y el transhumanismo y su promesa de conseguir cuerpos eternamente jóvenes, sanos y altamente funcionales, por Olaya Fernández (UNED) - cuestión que nos remite, de nuevo, a la reflexión sobre la filosofía del deporte y el sueño de los atletas biónicos.

Txetxu Ausín
(Director)
Francisco Javier López Frías
(Editor Invitado)
José Luis Pérez Triviño
(Editor Invitado)

